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时评·个论

小学生和初中生要接受法

定的九年制义务教育，才能

获得相关学历，而华夏学宫

只有培训资质，在华夏就读

不能获得学历，这一点，华

夏学宫在招生时对学生及

家长交代清楚了吗？

本报评论员
戎国强

给保健品“验明正身”，去“神

药”化，虽然只是治理规范保

健品市场的第一步，却是非

常有意义的一步。

咋说

这几天人们开始围观、端详一个新的瓜，

这个瓜叫“华夏学宫”，注册名称为“徐州市华

夏传统文化专修学校”，这个瓜是什么，一时

间还看不明白，但疑点不少。歌手孙楠和这

只瓜也扯上了关系，人们怀疑，孙楠是不是在

带什么节奏？这个疑虑并非没有道理。

当地教育部门明确表示：华夏学宫只有

培训资质，不能从事学历教育。与此相对照，

华夏学宫对外宣传就有问题了：它的招生范

围是从小学教育到初、高中段，有暑期教育，

也有非假期期间的全日制教育。小学生和初

中生要接受法定的九年制义务教育，才能获

得相关学历，而华夏学宫只有培训资质，在华

夏就读不能获得学历，这一点，华夏学宫在招

生时对学生及家长交代清楚了吗？

孙楠、潘蔚夫妇为了让他们的孩子就读

华夏学宫，把家都搬到了徐州。“搬家”，潘蔚

在视频里就是这么说的。孙楠潘蔚夫妇几个

进华夏就读的孩子，最大一个是高中生，已经

完成九年制义务教育，不再接受学历教育并

不违法；但是另外两个孩子如果进华夏学宫

读全日制的小学或初中，必须已经离开了原

来的学校，中断法定的九年制义务教育。当

然，转学到徐州的学校，可以继续接受学历教

育，但是，这就与他们所宣称的搬家动机不相

符合了。

孙楠谈到离京南迁的原因时说，他发现

华夏学宫教孩子们懂规矩等内容，是他的孩

子就读的国际学校所没有的。对一个学生来

说，在校内尊重老师，守纪律，按时完成作业；

在校外遵守社会公德，就是懂规矩了；人们很

难相信孙楠孩子上的国际学校会不教这些规

矩。或者华夏学宫还有更重要的“规矩”要

教？孙楠的搬家理由听起来不无勉强。孙楠

说到华夏学宫对他的触动时，很有一点大彻

大悟的意思。似乎把原先接受的学历教育一

概否定了；这也是网友的疑点之一。学历教

育与高考、就业等一系列很现实的问题都是

联系在一起的；一个华夏学宫，就让孙楠夫妇

不考虑这些现实问题了吗？

华夏学宫工作人员接受媒体采访时，否

定了孙楠夫妇与华夏学宫有“合作关系”；也

许是指孙楠夫妇在华夏学宫没有投资？在更

宽泛的意义上，不能说一点没有合作。孙楠

夫妇跟华夏学宫的关系还是比较密切的。孙

楠是华夏学宫成人班学员，潘蔚是华夏学宫

的外联部主任，兼任茶道、女红教师。这样，不

能说没有一点利益关联。据华夏学宫李老师

介绍，暑期班每班25至35人，每年大概招收2

到3个班，四周课程1.2万元，初高中学费则是

每年超过10万元。这个价格不低。

华夏学宫的校长和灵魂人物易菁的身份

也颇为复杂。据易菁此前透露，她本人是张

之洞的传人、祖母是张之洞第三个女儿张耀

中，为少林寺老方丈、近代禅门曹洞宗大德释

德禅门下的皈依者。然而有媒体查阅历史资

料后称，并没有发现张之洞有过叫张耀中的

女儿。“国学”与“张之洞后人”搭在一起，相当

般配，让华夏学宫显得底蕴深厚；孙楠又是著

名歌手，有古今名人的加持，每年十万以上的

学费就显得物有所值了。

徐州有关部门已经表示，要对华夏学宫

深入调查。上述疑点，届时应该会有答案吧？

华夏学宫，是个什么瓜

暖心，以为错过末班地铁
车门再次打开

1 月 20 日 23 点 50 分左右，张女士赶到

西安地铁航天城站时，末班车门已关闭。以

为赶不上的她突然听到“你让乘客稍等一下，

我来开门”的声音。随后司机破例再次打开

了车门。网友：被这种“例外”暖到。（中青网）

@柒可可可：是末班车了，再次开门不

会影响到运行，但是给错过的乘客是个很大

的方便，这种不影响其他的情况下给的方便，

肯定是要点赞的。

@能源一棵草：对，如果平时肯定按规

定办事了，这是末班车，在允许的范围内做一

些暖心之举真的超暖心了。

@EsperanzaDU：这种事儿多了的话，

怕是有一部分人会觉得如果不给他们开门就

有错了吧。

@XxxxxJJJHhhhh：确实，不能过度鼓

励，赶不上，那是你自己的问题，给你开门，是

出于一种同情，不给你开门，按规矩，才是最

正确的方法。

14岁少年偷手机，被抓竟称：
我还能偷400多天

两名14岁男孩流窜多地入室盗窃，被抓

后却称“自己还能偷 400 多天，到 16 岁就不

偷了。”1月15日,来安警方仅用一天时间，速

破一起手机店被盗案。两名嫌疑人被抓获。

（安徽网大皖客户端）

@征途：保护青少年是为了他们健康

成长，而不是保护他们犯罪不受法律的制

裁。

@希望：这种人完全属于头发长见识

短，一点没有远见，这么小即使不坐牢也有了

不良记录了，以后想读个好学校找工作甚至

自己创业什么的都会受影响，长远看太得不

偿失。

@微笑的面具：教育方面的缺失，法律

方面的漏洞⋯⋯这是明着钻法律空隙，故意

犯法。

离异男酒后踹的哥泄愤
的哥反劝他坚强面对

近日，杭州一 90 后小伙离婚后买醉，打

车撞坏出租车反光镜并脚踹的哥。民警调

解时，小伙称心情不好，的哥听后反劝慰：

坚强点，我母亲得了白血病，一天治疗费

8000 元，我常躲到没人的地方哭。（浙江 24

小时）

@甜丧大叔：出租车师傅太坚强了，正

能量！希望有人能帮帮他，一天八千，都不敢

想。

@荷盐妹_：最让我感动的是司机师傅

坚强乐观地跟他讲人生道理，第二个感动的

是派出所捐款，相信这个小伙子以后会振作

起来。

@失眠小姐 celine：的哥真的是个好

人。每个人都有压力，有压力可以理解，但是

不能通过折磨别人来排解压力，别人又做错

了什么呢。

姜安琪/整理

1 月 24 日，国家市场监督管理总局有关

负责人表示，为进一步规范保健食品标签管

理，便于保健食品与普通食品和药品的区分，

今年将研究借鉴烟草标签管理方式，在保健

产品标签显著位置标注“保健食品不具有疾

病预防、治疗功能”，“本品不能代替药品”等

警示语。

近来，接连发生的权健、无限极事件和不

断被曝光的保健品、“神药”骗局，引发人们对

保健品乱局的极大关注和深深忧虑。诚然，

也不能说所有保健品都是一无是处，就是有

百害而无一利的“毒药”。只是要明白，即便是

药品，也不可能包治百病，保健品不仅不具任何

治疗效果，也不可能通杀百病甚至延年益寿，保

健品也不是对所有人都适用。总之，用好了、用

对了，它也许能够有一定保健和调节身体的

作用，否则的话不但无益反而可能有害。

就这说的还是经过严格审批，拥有合法

批号的正规保健品，那些质量没有任何保证

的“三无”保健品，吃了更不知道会对身体造

成什么不良影响和危害。

更可怕的是，很多正规不正规的保健品

已经沦为不法分子害人骗钱的工具。它们或

被包装成价值昂贵、秘不外传的稀世“珍品”，

要么是被和药品混为一谈，被夸大为可以治

疗各种疑难杂症的万能“神药”，要么就被拿

来当作诈骗、传销活动的“托儿”。

世间既没有无所不治的“药神”，也没有

一药通杀的“神药”。然而那些无良药企和各

种骗子之所以能够屡屡得逞，一方面是由于他

们绞尽脑汁、铺天盖地地虚假宣传，拉虎皮、做

大旗式的广告误导，还有处心积虑、无所不用

其极的坑蒙拐骗，特别是那种针对老人、病患

的精准诈骗，都具有很强的欺骗性和诱惑力。

很多人频频上当受骗，落入保健品的大

坑，除了虚假宣传太有“毒”和骗子太狡猾以

外，当然也有受害人自身的原因。有些人不

信科学信“秘方”，有些人不找正规医疗机构

却找街边无资质的黑店，还有的人则是“病急

乱投医”，误入保健品骗局。不管什么情况，

都与人对保健品的相关知识了解不多、认识

不足，对保健品虚假宣传和诈骗活动警惕性

不高有关。

在这种情况下，除了要继续严打保健品

非法活动，坚决取缔各种“伪保健”企业产品

以外，非常重要的一点就是加强相关宣传，提

升人们的保健品常识，廓清保健品性质、功用

边界，引导人们正确认识和使用保健品。

现在，市场监管总局提出研究借鉴烟草

标签管理方式，在保健产品上标注“不具有疾

病预防、治疗功能”，“不能代替药品”等警示

语，这显然是一种有益的探索。起码这样做

可以有效地引起人们的注意，让人们看到，保

健品并不是商家和骗子宣传的那样神奇。这

对于防范保健品滥用和诈骗，应当说都有积

极作用。就如同烟草，虽然很难一下禁绝，但

是印在烟盒上的“吸烟有害健康”还是具有醒

目的警示效果。

给保健品“验明正身”，去“神药”化，虽然

只是治理规范保健品市场的第一步，却是非

常有意义的一步。这也向社会释放了严管保

健品的政策信号，今后，保健品也许会像烟草

一样受到严格限制。

期待保健品能像烟草一样严管
本报特约评论员
徐建辉


